



# 森小学校だより

平成30年2月1日

学校だより NO.13

## Thank you Mori elementary school!



### ありがとう 森小!

森小 144年の歩み

Mori elementary school's 144th anniversary!

1月31日会礼 校長の話より

#### 1 明治6年8月31日 森町学校開校

150年前、明治時代を迎えた日本の国は、西洋（アメリカやヨーロッパ）の文明を取り入れる「文明開化」によって、急速に近代化していきました。日本は、西洋の国々の制度や技術、生活スタイルなど様々なものを取り込んで発展してきたのです。近代化を目指して、学校も作られました。1872年、明治5年に、6歳以上の子供は小学校教育が受けられるとする「学制」という法律ができました。そして、翌年の明治6年8月31日、森町学校が梅林院のお寺を借りて開校しました。児童数は170人あまり。このころの学校は、地域住民の寄付金で賄われたので、森町村は、大変裕福な村だったといえます。

#### 2 明治8年11月17日 三島神社に森町学校校舎新築落成

開校から2年後には、新しい校舎が完成しました。学校新築の費用は、町の有力者に寄付をお願いしました。出金に対して、誰一人反対する人はなかったそうです。森町村は、古着の町や秋葉街道の宿場町、森のお茶の町として、たいそう豊かで栄えていたことがわかります。

新校舎は、町の中心であった三島神社の境内に建てられました。当時としては大変珍しい、しゃれた洋風木造建築でした。造った人は、現存する日本最古の木造小学校、磐田市旧見付学校を建てた建築家伊藤平左衛門です。明治8年11月17日の校舎新築落成式には、各町が山車を引き出したり、お祝いの餅を投げたりして、盛大にお祝いしたそうです。

残念ながら、明治19年の火災で焼失してしまったのですが、残っていれば、「文明開化の森町学校」と、観光名所になっていたことでしょう。

#### 3 大正12年7月3日 志賀重昂(しげたか)「森町之賦」7言絶句

森町を遠州の小京都と称えたのは、早稲田大学教授で地理学者の志賀重昂（しげたか）先生でした。志賀先生は、中東（アラビア半島）や東ヨーロッパの国々に世界視察に出かけて、帰国後の大正12年7月3日、森小学校の雨天体操場で大講演会を行いました。県下から集まった人々を前に「世界における日本」というテーマで熱弁を振るわれました。そして、訪れた森町の美しい風情に心を打たれ、「森町の腑」という詩を記しました。原文は、森川橋の石碑にも書かれていますが、昔は墨書きされた扇が森小学校に掲げられていたそうです。今年、校長室に、扇面の写しを復元しました。

現代版 森町の賦

三方を山々に囲まれ、一筋に流れる太田川と町並み  
三味線やお囃子が途切れながら鳴り響く  
まさに、遠州の小京都である



#### 4 昭和48年 今の鉄筋北校舎、中校舎、南校舎落成 校舎の移り変わり

昭和48年、木造2階建の趣きのある校舎が、鉄筋コンクリートの現代的な校舎に建て替えられました。翌年には南校舎も完成し、森小学校は、現在の北校舎、中校舎、南校舎の

新しい3棟に生まれ変わりました。当時は、1学年が4学級あり、全校児童は、およそ900人いました。45年前は、今より2.5倍子供が多かったということになります。

そのころ、小学校4年生だった萩原教頭先生の思い出を聞きました。森小は、当時から運動が盛んで、春には、上と下の学年が分かれて行う「春の小運動会」、秋には、運動場が人であふればかりに賑わう「秋の大運動会」と、1年に2回の運動会を楽しんでいました。プレハブの仮設校舎で勉強し、卒業式は木造校舎の廊下に並び放送で行ったという苦労もあったそうです。

## 5 絆で結ばれる卒業生たち

84歳になられる卒業生の皆さんは、「甲斐こうきの会」という同窓会を作り、小学校の環境美化ボランティア活動をずっと続けています。昭和49年6月にはプールの横に「カナリヤ椰子」を植栽し、大切な記念樹として育ててくれました。今でも毎年せんだいに来てくれます。

森小学校は、いつの時代も地域の皆様や卒業生たちに力強く支えられているのです。

一年の締めくくりの2月・3月は、「ありがとう森小!」と、感謝の気持ちを持って学校生活を送られることを願います。

# 行事予定

# 2月



| 日  | 曜 | 内 容  | 日  | 曜 | 内 容                                  |
|----|---|--|----|---|--------------------------------------|
| 1  | 木 | 4年生英語活動<br>スクール・チャルワーカー 来校   | 14 | 水 | 安全の日 読書の時間 集団下校                      |
| 3  | 土 | 第2回愛校活動 総務委員会  | 15 | 木 | 参観会・懇談会 (3, 4, 5年)                   |
| 4  | 日 | 森町ロードレース大会   | 19 | 月 | B日課 スクール・チャルワーカー 来校                  |
| 5  | 月 | 元気モリモリの日<br>校納金振替日 スクールカウンセラー 来校   | 20 | 火 | 参観会・懇談会 (1, 2, 6年) コスモス<br>家庭教育学級閉級式 |
| 6  | 火 | 森小入学説明会  | 21 | 水 | B5日課                                 |
| 8  | 木 | 短なわ集会  | 22 | 木 | 委員会活動(最終) 月例テスト<br>PTA 専門部会・委員会      |
| 9  | 金 | スクールサポーター来校  | 23 | 金 | 代表委員会 富士山の日                          |
| 11 | 日 |  建国記念の日 | 26 | 月 | B5日課                                 |
| 12 | 月 | 振替休日   | 27 | 火 | B5日課                                 |
| 13 | 火 | 学校評議員会 さわやかトーク   | 28 | 水 | B5日課                                 |



### <心を一つにして縄を跳ぶ児童>

23日に行われた長なわ集会では、これまで練習してきた成果を発揮しようとする子どもも真剣な表情で取り組みました。



24日の夕方に降った雪が朝にはうっすらと辺りを白く包み、プールの水も凍っていました。子供たちは大はしゃぎでした。

